

Alva Ixtlilxochitl, qui fixe la durée des quatre âges, non à 18,028, mais seulement à 1,417 ans. Cette différence ne doit pas nous surprendre dans des calculs astrologiques : car le premier nombre renferme presque autant d'indictions que le dernier compte d'années. De même, dans la chronologie mystique des Hindoux, la substitution des jours aux *années divines** réduit les quatre âges de 4,320,000 ans à 12,000.

SYSTÈME DU <i>CODEx VATIC.</i> , N. 3-38.	SYSTÈME DE LA TRADITION CONSERVÉE PAR IXTLILXOCHITL.	
Durée du premier âge..... $100 \times 52 + 6 = 5206$ ans.....	$13 \times 52 = 676$ ans.	
Époque de la première destruction.....		1 <i>Acatl.</i>
Durée de la catastrophe.....	13 ans.	
Durée du second âge..... $92 \times 52 + 20 = 4804$ ans.....	$7 \times 52 = 364$ ans.	
Époque de la seconde destruction.....		1 <i>Tecpatl.</i>
Durée du troisième âge..... $77 \times 52 + 6 = 4010$ ans.....	$6 \times 52 = 312$ ans.	
Époque de la troisième destruction.....		1 <i>Tecpatl.</i>
Durée du quatrième âge..... $76 \times 52 + 4 = 4008$ ans.....	$1 \times 52 = 52$ ans.	
Époque de la quatrième destruction.....		1 <i>Calli.</i>
546 cycles de 52 ans + $36 = 18,028$ ans.	109 ind. de 13 ans, ou $1,417$ ans.	

En examinant, d'après le système du calendrier mexicain, les nombres qui sont renfermés dans ce tableau, on voit que deux âges séparés par un intervalle d'années, dont le nombre est un multiple de 52, ne peuvent pas avoir des signes différens. Il est impossible que la quatrième destruction ait eu lieu l'année *calli*, si la troisième est arrivée l'année *tecpatl*. Je ne saurois deviner ce qui a causé cette erreur : il se pourroit cependant qu'elle ne fût qu'apparente, et que, dans les monumens historiques qui nous ont été transmis, il n'eût pas été fait mention du petit nombre d'années que la nature employoit pour chaque régénération. Les Hindoux distinguent l'intervalle entre deux cataclysmes et le temps que chacun d'eux a duré : de même, dans le fragment d'Alva Ixtlilxochitl, nous lisons que la première catastrophe est éloignée de la seconde de sept cent soixante-seize ans, mais que la famine qui tua les géans dura treize ans ou le quart d'un cycle. Dans les deux systèmes chronologiques que nous venons de rapporter, l'époque de la création du monde, ou plutôt le point de départ des grandes périodes, est l'année présidée par *tochtli*; ce

* BAILLET, *Astr. ind.*, pag. cl.